
MI EXPERIENCIA EN JAPÓN 

Quiero compartir con ustedes mi experiencia en Japón. Como muchos saben, mi 

compañera y yo llegamos tarde a Japón porque hubo un problema con nuestro vuelo en 

La Paz-Bolivia, y al llegar a Japón fuimos directamente a Tsuruoka a la facultad de 

agronomía. 

Lo primero que vi al llegar a Japón fue la limpieza, no vi ningún tipo de basura tirada en la 

calle. Quede impresionada por lo verde de los campos y el silencio en las calles. 

El ambiente en las ciudades como Tsuruoka, Yamagata es muy limpio, muchas veces 

podía ver el cielo y escuchar a las cigarras y sentir una paz inimaginable, el caminar por 

las calle era un placer que muy pocas veces se puede vivir, no escuché el sonido de los 

autos y el agua de los ríos, el mar y la playa era muy limpia. 

Al llegar a Tsuruoka pude ver cómo es el tratamiento de la basura en Japón, cómo la 

basura es separada no sólo en la planta, sino que todas las personas y en todo lugar 

tienen el hábito de reciclar la basura. Vimos una presentación acerca de cómo la basura 

que se podía quemar era tratada y convertida en material reutilizable y cómo los gases 

emitidos por este procedimiento eran también de utilidad para la creación del aire 

acondicionado.  

Otra de las empresas que visitamos en Japón es Yorozu que se encarga de la fabricación 

de suspensiones para autos de las diferentes marcas y tiene sus sedes a nivel mundial, lo 

más impresionante en Yorozu fue ver todo el equipo tecnológico puesto a disposición para 

la seguridad de los empleados de la empresa, incluso tuvimos la oportunidad de ver una 

impresora 3D que es algo muy novedoso para mí, ya que nunca lo había visto en mi país. 

Pudimos ver el proceso de la fabricación del Nihonshu en Otokoyama Winery el cual es 

debidamente tratado con maquinaria de última generación y personal encargado de medir 

el porcentaje químico balanceado del arroz y otras sustancias necesarias para la 

elaboración del mejor sake que he probado,  lamentablemente no era temporada de 

producción y sólo pudimos observar las instalaciones y degustar algunos de los productos 

elaborados en esta fábrica. 



Una de las industrias más reconocidas mundialmente es Sony, es una industria 

incomparable, pudimos ver en una presentación la elaboración de las baterías de litio para 

el mercado mundial y como ésta pasaba por distintos procesos. 

Sin duda la innovación de la industria en Japón es uno de los aspectos más interesantes. 

Nunca había visto algo parecido, y me gustaría conocer mucho más. 

Esta experiencia me sirvió para hacer amigos de todas partes del mundo, y me encantó, 

son maravillosas personas que sé que están ahí cuando lo necesite y siempre estaré para 

ellos, la gente fuera de la universidad era muy amable y amistosa, nuestros compañeros 

japoneses siempre estaban dispuestos a ayudar e hicieron de nuestra pequeña estadía 

en Japón un recuerdo inolvidable, nunca los olvidaré. 

Una de mis metas es volver a Japón, siempre recordare los bellos momentos que pasé 

gracias a la universidad de Yamagata y a la universidad Mayor de San Andrés.  

Esta experiencia me ayudó a crecer tanto en lo académico como en lo personal, fue mi 

primera experiencia en el extranjero, y me alegra mucho de que haya sido Japón el primer 

país que visito, actualmente sigo informándome sobre la cultura en Japón para así poder 

realizar mi proyecto de cortesía socio-cultural y ayudar a mis compañeros a 

desenvolverse en un contexto de habla real con personas japonesas. 

Falta el tiempo y las hojas para describir lo maravilloso que fue, es indescriptible todo lo 

que siento, nada de esto hubiera sido posible sin el trabajo en equipo de mis compañeros 

de clase de idioma japonés, mis amigos de Perú y Chile, mis profesores de idioma 

japonés, el apoyo de los coordinadores del programa doble triangulo y los amigos que 

hice en Japón. Siempre tendré a Japón en mi corazón y presente cuando esté a punto de 

caer, es mi motivación desde el momento que volví a mi amada Bolivia. 



 



 

 

 

 


